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Laranjeiras do Sul – A abertura da 
I etapa da Conferência de Ensino, 
Pesquisa e Extensão (Coepe) em 
Laranjeiras do Sul (PR) aconteceu na 
manhã de quinta-feira, 15 de julho, no 
Pavilhão de Eventos da Comunidade 
do Assentamento 08 de Junho. Aos 
poucos o público, formado em boa 
parte por professores da rede pública, 
foi tomando o ambiente para fazer 
parte da cerimônia. O primeiro ato 
foi a formação da mesa, composta 
pelo vice-reitor da Universidade Fe-
deral da Fronteira Sul (UFFS), Jaime 
Giolo; pelo pró-reitor de Pesquisa e 
Pós-Graduação, Joviles Vitório Tre-
visol; pela pró-reitora de Graduação, 
Solange Maria Alves; pelo pró-reitor 
de Extensão e Cultura, Geraldo Ceni 
Coelho; pelo diretor do campus da 
UFFS em Laranjeiras do Sul, Paulo 
Henrique Mayer; pela coordenadora 
acadêmica do campus, Alexandra 
Filipak; pelo coordenador administra-

CONFERêNCIA EM LARANJEIRAS dO SUL INICIA  
EM TOM dE COMPROMISSO COM O FUTURO

Abertura da Coepe em Laranjeiras do Sul 
aconteceu no pavilhão de eventos  

do Assentamento 8 de Junho

A
driano S

isnandes/U
FFS

tivo, Elemar do Nascimento Cezim-
bra. Também estavam presentes os 
diretores dos demais campi da UFFS, 
autoridades regionais, representan-
tes de entidades sociais e servidores 
dos cinco campi da instituição. Leia 
o restante da matéria em www.uffs.
edu.br 

Quem é Quem

Experiente na participação da im-
plantação de outra universidade, 
o pró-reitor de Planejamento, José 
Alex Sant’Anna, traz seu conheci-
mento para a UFFS.
Graduado em Licenciatura em 
Matemática e Matemática Aplicada 
pela Universidade Estadual Paulista 
Júlio de Mesquita Filho (1971), o 
professor também é especialista 
em Negociadores de Transferên-
cia de Tecnologia pela Fundação 
Getúlio Vargas/RJ (1983), mestre 
em Engenharia Civil Geotecnia e 
Transportes, pela Universidade 
Federal da Paraíba (1979), doutor 
em Engenharia de Transportes, pela 
Universidade de São Paulo (1997), 
e pós-doutor na área de Engenharia 
de Transportes.
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Sant’Anna é 
pró-reitor de 

Planejamento 
da 

Universidade 
Federal da 

Fronteira Sul

Pelo conhecimento na área, é pro-
fessor convidado da Escola Nacional 
de Administração Pública (ENAP). 
desde fevereiro, responde pela 
pró-reitoria de Planejamento na 
Universidade Federal da Fronteira 
Sul (UFFS). Leia o conteúdo da en-
trevista em www.uffs.edu.br

Cerro Largo – dois eventos movi-
mentaram a comunidade acadêmica 
da Universidade Federal da Fronteira 
Sul (UFFS) campus Cerro Largo na 
quarta-feira. À tarde, as instalações 
do antigo Seminário São José foram 
repassadas oficialmente à UFFS. 
Logo após, o reitor da universidade, 
dilvo Ristoff, proferiu a Aula Magna 
com o tema “Educação Superior e 
Construção da Cidadania”. A compra 
das instalações do antigo Seminário 
São José marca a primeira aquisi-
ção de prédios da UFFS. Segundo 
Ristoff, desde o primeiro contato 
com o imóvel a ideia foi o aluguel 
do espaço para que as atividades 
da UFFS pudessem ocorrer logo no 
primeiro semestre de funcionamento 
da instituição. depois dos trâmites, 
com o aceite da compra, o negócio 
foi concretizado. São quatro áreas 
construídas: a igreja, o ginásio, o 
depósito isolado e o prédio principal, 
totalizando 57,855 mil metros qua-
drados, dos quais, 5,759 mil metros 
quadrados de área construída. O 
valor pago é de R$ 2,740 milhões. 
“A partir de agora podemos buscar 
dinheiro público para reformar os 
espaços de que temos necessidade”, 
ressaltou o reitor. Leia mais em www.
uffs.edu.br
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dISCUSSãO  
ENVOLVE IdENTIdAdE  
E dIREITOS INdíGENAS

Erechim - “Identidades emergentes: as etnias e o auto-
reconhecimento indígena no Rio Grande do Sul”. Esse 
foi o tema tratado pela arqueóloga da Universidade 
Federal de Rio Grande (FURG), Vanderlise Machado 
Barão, com os alunos dos cursos de Licenciatura em 
História e Sociologia da Universidade Federal da Fron-
teira Sul (UFFS), campus de Erechim, nos dias 14 e 15.  
Vanderlise abordou a importância do respeito à iden-
tidade indígena, o preconceito sofrido pelos índios 
na sociedade brasileira e o problema da desestru-
turação social. Segundo ela, os problemas ocorrem 
em virtude do processo histórico de marginaliza-
ção destas sociedades dentro do Estado Nacional. 
Segundo a arqueóloga, “a partir da Constituição Federal 
de 1988, em seu art. 231, o qual reconhece as identida-
des indígenas, iniciou-se uma lenta e gradativa conquista 
do espaço do índio e o seu reconhecimento como parte 
integrante e ativa dessa sociedade. Apesar disso, muitos 
índios continuam limitados à sobrevivência em meio a uma 
sociedade que insiste em negar a sua condição de cida-
dãos”. Ela defendeu as ações afirmativas, o direito social 
da propriedade e as políticas indigenistas. Leia mais em 
www.uffs.edu.br

Na tarde do dia 19 de julho, no Auditório do centro cultural 
Banco do Brasil, em Brasília, o presidente da República, 
Luis Inácio Lula da Silva, recebeu os reitores das 59 uni-
versidades federais existentes no país. Esta foi a oitava e 
última reunião de trabalho do presidente com os reitores, 
cumprindo assim a promessa de realizar um encontro com 
estes dirigentes por ano de mandato. Lula estava acompa-
nhado dos ministros da Educação, Fernando Haddad; da 
Ciência e Tecnologia, Sérgio Machado Rezende; da Saúde, 
José Gomes Temporão, do Planejamento, Orçamento e 
Gestão, Paulo Bernardo. Leia mais sobre o encontro em 
www.uffs.edu.br

LULA RECEBE REITORES dAS IFES EM BRASíLIA
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O reitor da UFFS, Dilvo Ristoff (primeiro da esquerda para direita), 
participou de reunião com a presença do presidente Lula, em Brasília

Estudantes do curso de Administração da UFFS, cam-
pus Chapecó, receberam a visita, no dia 21 de julho, de 
Camila Schina, do Conselho Regional de Administra-
ção de Santa Catarina, delegacia Regional do Oeste. 
Como uma das atividades da disciplina de Introdução a 
Administração ela falou, entre outros assuntos, da regu-
lamentação da profissão de administrador, do mercado 
de trabalho para o profissional da área e das atividades 
do Conselho.

CONSELHO REALIzA PALESTRA 
EM CURSO dE AdMINISTRAçãO
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PALESTRA E OFICINA  
ENVOLVEM ALUNOS dE 

LICENCIATURA EM GEOGRAFIA
Chapecó - O Curso de Licenciatura em Geografia da 
Universidade Federal da Fronteira Sul, no campus-
sede, promoveu duas atividades que foram desen-
volvidas pela professora da Universidade Federal de 
Goiás (UFG), Adriana Olivia Sposito Alves Oliveira. 
A palestra e a oficina ocorrem nos dias 20, 21 e 22.  
A palestra “O ensino de Geografia Física e o raciocínio 
geográfico” (no dia 20, às 10h, no auditório), teve como ob-
jetivos centrais apresentar as bases teórico-metodológicas 
do ensino de Geografia Física, que consistem basicamente 
em dois conceitos geográficos fundamentais: paisagem e 
natureza. Além disso, analisar as teorias dos sistemas e 
geossistemas como caminho metodológico, demonstran-
do a partir destas, propostas de aplicação no ensino de 
Geografia Física consubstanciadas nas temáticas risco-
ambiental e bairro na escala local. A atividade foi aberta 
ao público acadêmico e à sociedade em geral. O restante 
da matéria em www.uffs.edu.br

Chapecó – Minuta que tramita no Conselho Nacional de 
Educação (CNE) estipula prazos para implantação de 
mestrados e doutorados nas instituições universitárias do 
país. Este e outros assuntos relacionados foram tema de 
reunião no dia 13 de julho, em Brasília, com dirigentes das 
universidades federais da região Norte e das instituições 
federais novas de todo o país. A Universidade Federal da 
Fronteira Sul (UFFS) foi representada pelo vice-reitor, Jai-
me Giolo, e pelo pró-reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, 
Joviles Trevisol. durante todo o dia, cada uma das institui-
ções comunicou aos técnicos da Capes e da Secretaria de 
Educação Superior (Sesu) do MEC os principais desafios 
e dificuldades para implantação dos Programas de Pós-
Graduação (PPGs) na modalidade stricto sensu. Confira 
o complemento da matéria em www.uffs.edu.br

PRAzOS PARA MESTRAdO E 
dOUTORAdO STRiCTO SenSU
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